



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 15 de agosto de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Excélsior, El Economista, La Jornada, Reforma, Ovaciones, Milenio, La Prensa, Contra Réplica, Independiente, El Sol de México, Crónica.

## Reunión en Palacio sobre salud/Excélsior

Luego de una hora concluyó la reunión que encabezó el presidente López Obrador con su gabinete de Salud y Seguridad en Palacio Nacional. A su salida, el jefe de gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres informó que dialogaron sobre el avance en el programa IMSS-Bienestar, la federalización de los servicios de salud y los hospitales que se integran a este programa. Jorge Alcocer, secretario de Salud, acudió al encuentro.

## Liderazgos de IMSS-Bienestar/Excélsior, El Economista, La Jornada

En el marco de la federalización de los servicios de salud se realizaron los nombramientos de los primeros 10 coordinadores estatales del IMSS-Bienestar. La Junta de Gobierno de los Servicios de Salud de este Órgano Público Descentralizado aprobó por unanimidad y con efecto inmediato los nuevos puestos que operarán en Baja California Sur, Ciudad de México, Colima, Campeche, Nayarit, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas. Al respecto, el director general de los Servicios de Salud del OPD IMSS-Bienestar, Alejandro Calderón Alipi, señaló que el compromiso de los nuevos coordinadores es que a través de sus gestiones se cumpla la máxima de salud del Gobierno Federal: atención médica y medicamentos gratuitos para las mexicanas y los mexicanos.

## Muere niño tras falla de clima en hospital/Reforma

El asfixiante calor que padecen los niños con cáncer internados en la Unidad Médica de Alta Especialidad 25 del Imss por la falta de aire acondicionado, sumado al retraso en sus estudios y procedimientos médicos porque no funcionan los elevadores, han tenido consecuencias mortales. Santiago, de cuatro años y diagnosticado con leucemia linfoblástica aguda, falleció el pasado 2 de julio, denunció ayer su madre, Johana Bravo, quien decidió dar su testimonio para visibilizar la situación que enfrentan en esa unidad médica. La mujer narró que, tras una recaída, su hijo ingresó en mayo para recibir una quimioterapia y tuvo una complicación por una bacteria que contrajo en el hospital.

## Niegan anomalías en contrato de IMSS/Reforma

El Imss defendió el contrato a una empresa de tecnologías y negó que existan irregularidades. A continuación, se reproduce una carta enviada a Reforma por Amadeo Díaz Moguel, titular de Comunicación del Imss, por la nota publicada ayer: "Da Imss 1,100 mdp a empresa fantasma": "La nota hace referencia a dos razones sociales: Process Management and Solutions, S.A. de C.V. (mejor conocido como PM Soluciones o PMS o Grupo PM Soluciones) y People Media S.A. de C.V, así como a 5 domicilios distintos. En ese sentido, una primera aclaración es que el Imss únicamente mantiene relación contractual con People Media, S.A. de C.V. y no existe registro de ningún contrato con las otras empresas referidas.

## Prevén suban 5% compras en Buen Fin/Ovaciones, Excélsior

Con descuentos de hasta 70% en artículos y servicios, se llevará a cabo la 3 edición de El Buen Fin, entre los días 17 y 20 de noviembre de este año. Y ante la baja inflación que se ha observado, se espera que las compras aumenten entre 5.0% y 6.0%), respecto a las ventas observadas en 2022 que fueron de 34.4 mil millones de pesos. En el anuncio oficial del

arranque de los preparativos, la Secretaría de Economía y el sector empresarial del país, aseguraron que ya se empieza a trabajar con los gobiernos estatales para establecer las estrategias de seguridad para reducir la posibilidad de robos y asaltos durante estas fechas. Asimismo, están al pendiente de los casos de Covid para determinar, junto con la Secretaría de Salud, las acciones a seguir.

### **Demandan que el aborto se trate como problema de salud pública/La Jornada**

En México sigue pendiente la eliminación del aborto como delito en los códigos penales, así como garantizar que el tema se aborde como un problema de salud pública y de derechos humanos, advirtieron organizaciones civiles que hicieron una revisión sobre los avances en México para el cumplimiento de los compromisos suscritos hace 10 años en el Consenso de Montevideo sobre Población y Desarrollo. Aunque existe un lineamiento para la interrupción legal del embarazo de la Secretaría de Salud, persisten obstáculos para el acceso de las mujeres a los servicios médicos, entre éstos, la objeción de conciencia del personal de salud, por lo que se debe fortalecer la regulación al respecto, señalaron.

### **Cofepris quiere alianza con las farmacéuticas/Milenio, La Jornada**

Como parte de las diversas acciones que ha emprendido en el ámbito regulatorio y de fomento sanitario, la Cofepris informó que convocó a los líderes de la industria farmacéutica para garantizar que la población de México y de los países de la región cuenten con acceso a medicamentos biotecnológicos y biosimilares de calidad que puedan mejorar la vida de las personas a través de tratamientos y productos eficaces a menor costo. "Para materializar este proyecto es primordial la colaboración del sector privado y académico; por ello, Cofepris convocó a representantes de ambos sectores y presentó la estrategia general, al tiempo que se estableció una mesa permanente de trabajo que será encabezada por esta autoridad, a favor del desarrollo de terapias innovadoras en México.

### **Psicodelia en ratas/Crónica**

Los equipos de científicos descubrieron un tono, una oscilación u onda en los campos eléctricos, de 80 hercios en los cerebros de las ratas con la enfermedad de Parkinson. Resultó que la ola estaba estrechamente relacionada con los movimientos involuntarios. Investigadores de la Universidad de Lund han desarrollado una técnica para medir simultáneamente señales eléctricas de 128 áreas del cerebro en ratas despiertas. Luego, utilizaron la información para medir lo que les sucede a las neuronas cuando a las ratas se les administran drogas psicodélicas. Los resultados muestran una sincronización inesperada y simultánea entre neuronas en regiones del cerebro. La idea de que las oscilaciones eléctricas en el cerebro podrían usarse para enseñarnos más sobre nuestras experiencias se concibió hace varios años. El investigador Pár Halje y el equipo de investigación estaban estudiando ratas con enfermedad de Parkinson que tenían problemas con los movimientos involuntarios. Los investigadores descubrieron un tono, una oscilación u onda en los campos eléctricos, de 80 hercios en los cerebros de las ratas con la enfermedad de Parkinson. Resultó que la ola estaba estrechamente relacionada con los movimientos involuntarios.

### **¿Fin de la pandemia de sida?/La Prensa**

A casi 50 años de la detección del Sida, han muerto más de 40 millones de personas a causa de esta enfermedad, según la OMS. Este síndrome es provocado por el VIH. Los virólogos explican que cuando el virus invade las células de un organismo, libera su material genético y, a partir de ese momento, inicia la producción desmedida de copias del genoma del virus, como si fuera una fotocopiadora fuera de control. Estas nuevas partículas virales son expulsadas al exterior de las células y así empieza la infección en cadena, explica el doctor Roberto Vázquez Campuzano, académico del Departamento de Microbiología y Parasitología de la Facultad de Medicina de la UNAM. El Programa Conjunto de la ONU sobre el VIH/Sida (ONUSIDA) trabaja con los países miembros para alcanzar la meta de poner fin a esta pandemia en el 2050.

### **Olas de calor multiplican padecimientos crónicos/El Economista, El Herald de México, La Jornada**

Las ondas de calor que se viven cada año en diversas partes del mundo han aumentado, sobre todo en el verano. Este año en algunas ciudades se han roto récords de temperatura; de hecho, en el área del Golfo de México y en el llamado Valle de la Muerte, en California, el 18 julio el termómetro alcanzó los 55° centígrados, una cifra cercana a romper el récord de calor jamás registrado en la Tierra, el 10 de julio de 1913, que marcó el hito de los 56°C. Por ello, para los científicos investigar los efectos del calor se ha vuelto de suma trascendencia, tal es el caso del doctor Pope Moseley, profe sor del College of Health Solutions de la Arizona State University, quien junto con su equipo ha analizado múltiples afectaciones a la salud en épocas de mayores temperaturas.

### **CDMX con 2 casos de Eris, nueva variante del Covid-19/Contra Réplica, Independiente**

La Ciudad de México registra, hasta el momento, dos casos de Eris, nueva cepa del Covid, la cual está catalogada de “interés” por parte de la OMS. se produjo en un hombre de 63 años en la Ciudad de México, por lo que al acudir al Inmegen se le practicó el hisopado nasofaríngeo el pasado 6 de julio. De acuerdo con la plataforma GISAID, la cepa ya circula en la Ciudad de México desde junio pasado.

### **Alista EU vacunas contra variantes de covid/Reforma**

En septiembre saldrá a la venta una nueva vacuna anticovid, pero los expertos y analistas sanitarios afirman que es probable que sea recibida con frialdad, a pesar de que las hospitalizaciones por Eris, una variante de la forma ómicron del coronavirus, aumentan en Estados Unidos. La nueva cepa representa 17% de los casos reportados en el país, según los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades. Algunos expertos en salud pública esperan que los estadounidenses reciban la nueva vacuna como lo harían con una contra la gripe. Los proveedores de atención sanitaria y las farmacias empezarán el mes que viene a esta nueva vacuna.

### **Alertan sobre nuevo linaje de covid-19/Excélsior**

La OMS alertó por la propagación de un nuevo linaje del SARS-CoV-2, derivada de la variante Omicron el virus que causa la COVID. Se trata de la subvariante E.G.5.1, también llamada eris, que ya ha sido detectada en 51 países, por lo que ha sido añadida a la lista de “variantes de interés”. Al respecto, en entrevista para Imagen Radio, el doctor Francisco Moreno, médico e infectólogo, explicó que este escenario era esperable, “el virus no se ha ido ni se irá”, expresó el especialista. Entre otras particularidades, señaló que la subvariante eris puede infectar con mayor facilidad a aquellas personas que ya se han inmunizado frente a la enfermedad, lo que se traduce en un mayor número de infecciones.

### **La pobreza se reduce menos en las mujeres/El Sol de México**

Durante 2022, el número de mexicanas en situación de pobreza fue mayor a la de los hombres y se redujo menos respecto de la población varonil, de acuerdo con datos del Coneval. Según la Estimación de la Medición de la Pobreza, 24.8 millones de mexicanas tuvo al menos una carencia social y su ingreso estuvo por debajo de la línea de bienestar; mientras que en el caso de los hombres fue un total de 22 millones. La proporción de mujeres que carecen de acceso a servicios de salud aumentó en 26 puntos porcentuales con respecto a 2018. Axel González, investigador en México ¿cómo vamos? aseveró que en el caso de las mujeres es mayor el porcentaje que se encuentran en un empleo informal, en comparación con los hombres. “Esto implica un menor nivel salarial y no tener acceso a la seguridad social”.

### **La mayoría de los adolescentes preferiría recibir educación sexual desde la primaria, revela encuesta/La Jornada**

La mitad de los adolescentes tienen preguntas acerca de la sexualidad; sin embargo, no las exteriorizan por pena en 42% de los casos. De los que buscan ayuda, principalmente con sus padres y maestros, 40% no resuelven sus dudas. Así lo reveló la Encuesta Nacional sobre Educación Integral en Sexualidad en Adolescentes 2023. El estudio, realizado por el Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir, el Fondo de Población de Naciones Unidas y la SEP, entre otros organismos, consistió en entrevistas a nivel nacional a más de mil 200 estudiantes de 12 a 16 años de edad que estudian la secundaria, quienes en su mayoría opinaron que la educación sobre sexualidad debe iniciar en la primaria. La encuesta encontró que las interrogantes en cuanto a la sexualidad alcanzan 58% entre los adolescentes con discapacidad.